



### Por el AI Lic. Hamlet Danilo García

Esta fue la tercera olimpiada mundial en la que participó un equipo nicaragüense. La primera fue la 17ª Olimpiada Mundial de Ajedrez, La Habana Cuba, 1966, a la cual se refirió el Dr. Guy José Bendaña Guerrero en su artículo **PÁGINAS DE LA HISTORIA DE NUESTRO AJEDREZ. A LA MEMORIA DEL ING. EMILIO MORALES CRUZ (28 DE MARZO DE 1928 — +9 DE OCTUBRE DE 1989)**, visible en el siguiente enlace:

<https://www.academiadeajedrezjulioramirezdearellano.org/articles/news.php?intArt=12&catg=2>

En 1976, un equipo nicaragüense participó en la Contra-Olimpiada, celebrada en Trípoli, Libia, ganada por El Salvador. El MF Dr. René Pilarte Tijerino, tuvo un excelente desempeño en el primer tablero del equipo nicaragüense. Tres de los que participaron en ella, se enfrentaron a la separadora inexorable: Gustavo Adolfo Mntalván (GAM), José (Che) Arana y Francisco Salazar (a) El Pingüino o la Zoila. Oportunamente conversaré con el Dr. Pilarte, con la finalidad de escribir un artículo sobre esta contra-olimpiada.

La segunda olimpiada en la que participó un equipo nicaragüense fue la [24.ª Olimpiada de Ajedrez](#), ganada por la Unión Soviética. Me refiero a esta olimpiada en mi artículo **MARTÍN GUEVARA FRENTE A ANAND, EL TIGRE DE MADRÁS**, visible en el siguiente enlace:

<https://www.academiadeajedrezjulioramirezdearellano.org/articles/news.php?intArt=110&catg=2>

### Los jugadores

El Ing. René Guido Martínez, presidente de FENANIC (FENICA), en esa época, consiguió los pasajes para tres jugadores. Inicialmente, los jugadores serían el FM Martín Guevara Cano, el MN Oscar Gutiérrez y el MN Edmundo Dávila (en 2001, obtuvo el título de FM), quienes viajarían con los pasajes conseguidos por el Ing. Guido y el Dr. Guy José Bendaña Guerrero, quien pagaría su pasaje.

El MF Guevara Cano, decidió viajar a Cuba para participar en un torneo, con la seguridad de que regresaría a tiempo para viajar a Manilas y jugar la olimpiada. Sin embargo, quedó atrapado en la isla, por falta de vuelos.

En defecto de Martín, integró el equipo el MN Juan Antonio Gómez Argeñal.

### El viaje

No sé por qué, Juan y el Dr. Bendaña viajaron vía Los Ángeles y el MN Oscar Gutiérrez y el MF Edmundo, viajaron vía San Francisco. A pesar de que el equipaje estaba facturado hasta Manilas, Dávila temió que su equipaje se quedara en San Francisco, y le pidió a Gutiérrez que fueran a buscar sus valijas. Debido a esta pérdida de tiempo, perdieron su vuelo. Muy hábilmente, Dávila logró que la

línea aérea pagara la noche de hotel. Al día siguiente volaron a Manilas, no pudiendo jugar la primera ronda.

En el aeropuerto de Los Ángeles, el Dr. Bendaña llamó por teléfono a su señora doña Blanquita de Bendaña, para informarle que estaba esperando el vuelo a Manilas. Sin embargo, ella le reclamó por hacer un viaje a un país tan lejano, literalmente al otro lado del globo terráqueo, dejándola sola con sus dos hijos.

## En Manilas

El Dr. Bendaña y Juan llegaron sin inconvenientes, salvo que la valija del Dr. Bendaña llegó hasta el día siguiente.

Ambos fueron alojados en cómodas habitaciones en el Hotel Holiday Inn.

## En la sala de juego



El MN Juan Antonio Gómez (derecha) fue mejor del equipo. En esta olimpiada obtuvo un Elo de 2220.



MF Edmundo Dávila, un señor a quien no pude identificar, Dr. Bendaña y el MN Oscar Gutiérrez.



**MN Oscar Gutiérrez, GM Jan Timman y Dr. Bendaña**



**Anand - Ivanchuk**

### **Equipos a los que se enfrentó la escuadra nicaragüense**

**Primera ronda:** con solo sus tableros tercero y cuarto: Australia.

De acuerdo con las actuales reglas de la FIDE, posiblemente habría descalificado.

**Segunda ronda:** con sus cuatro tableros, Kazakhstan

Tercera ronda: Papúa Nueva Guinea. Dávila obtuvo su primer medio punto.

**Cuarta ronda:** US Islas Vírgenes.

En esta ronda Dávila se enfrentó a William Hook, a quien temía, porque, como se dice popularmente entre los ajedrecistas, era su cliente. Dávila protestó porque el capitán (Dr. Bendaña) no le avisó con anticipación que se enfrentaría con Hook, ni el color con el que jugaría. Durante la partida se levantaba para hacer gestos de protestas.

**Quinta ronda:** Antillas Holandesas.

**Sexta ronda:** Japón.

**Séptima ronda:** San Marino.

**Octava ronda:** Jamaica.

**Novena ronda:** GBG.

**Décima ronda:** Nigeria.

**Décima primera ronda:** Pakistán.

**Décima segunda ronda:** Angola.

**Décima tercera ronda:** Liechtenstein.

**Décima cuarta ronda:** Botswana.

Nuestro equipo quedó en el lugar 79 de 104.

Adjunto las partidas en formato URL. El Dr. Bendaña y yo agradecemos la colaboración del entrenador Armando Marcelo Quintero su valiosa ayuda para localizar las partidas de Juan.

## **La jugadora más popular de la olimpiada**

A pesar de que el equipo femenino de Georgia estaba integrado por las campeonas mundiales, Nona Gaprindashvili y Maia Chiburdanidze, los fanáticos seguían a la suplente del equipo de los Estados Unidos de América, quien las superaba en elegancia y belleza. Dávila se sumó a los admiradores de la beldad y le pidió que se fotografiara con él. La bella se negó. El Dr. Bendaña le dijo que se pusiera cerca de la joven y que él le tomaría la foto. Pero, ¡Qué fiasco, Dávila se tapó la cara tratando de quitarse los anteojos!





Izquierda, el equipo femenino de Georgia, que se coronó campeón, gracias a la disgregación de Unión Soviética. De lo contrario, esta habría sido la campeona. Maia Chiburdanidze y Nona Gaprindashvili, aparecen de primero y segundo tablero.

En la clausura de la olimpiada



Rusia fue el equipo campeón. Kasparov recibe la medalla del mejor primer tablero.



**Oscar Gutiérrez a la izquierda de Korchnoi**

El avión partió al día siguiente. El Dr. Bendaña corrió con los gastos de alojamiento por esa noche.

### **Juan tuvo que quedarse en Manilas**

Juan se quedó en Manilas porque se le venció la visa para entrar a los Estados Unidos de América, Durante la olimpada trató de renovar la visa, pero las filas alrededor del consulado estadounidense, eran enormes solo para conseguir un número, para después hacer otra gran fila. El Dr. Bendaña le preguntó qué tiempo consideraba que le tomaría renovar la visa Juan, le contestó que entre siete y diez días. El Dr. Bendaña pagó el alojamiento por diez días, con los tres tiempos de comida para Juan y le dejó una suma de dinero para gastos. Desafortunadamente, obtener la visa le tomó mucho más tiempo a Juan, pero recibió ayuda de su familia.

### **El regreso.**

Los vuelos de retorno hicieron dos escalas de un día, en Honolulu y en Houston, Texas, El Dr. Bendaña corrió con los gastos de alojamiento y alimentación. La FIDE donó varios relojes mecánicos y una cantidad de tableros con sus piezas. El Dr. Bendaña pagó el flete correspondiente. El Ing. Guido los recibió y donó algunos relojes y tableros a la Academia.

Tengo en mente escribir artículos sobre otras Olimpiadas, de las que no se haya escrito.

He preguntado a COPILOT (inteligencia artificial de Microsoft) datos sobre nuestro ajedrez y me he dado cuenta que el sitio web de la Academia Julio Ramírez de Arellano, es una sus fuentes de información.